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Une question, 
un commentaire ?

 

Chers concitoyens,

Dans ce nouveau numéro de rentrée, nous avons souhaité 
donner un coup de projecteur sur l’action sociale communale. 
Nous profitons de cette parution pour lever toutes ambiguïtés 
sur les actions menées et les dispositifs mis en place et expli-
quer ce qui se cache derrière le terme d’« action sociale ». À la 
lecture de notre dossier spécial, vous aurez ainsi un aperçu de 
ce qui est proposé à tous les habitants de la commune nou-
velle, les Saint-Martinais ayant désormais accès à un nouveau 
panel de services réservés jusqu’alors aux Avranchinais.

Dans le champ communautaire, nous vous présentons le 
nouvel espace de coworking inauguré en avril dernier, qui 
a vocation aux porteurs de projets de démarrer une acti-
vité économique dans un cadre propice aux coopérations et 
rencontres professionnelles. Ce lieu, situé rampe d’Olbiche, 
administré par la Communauté d’agglomération Mont 
Saint-Michel - Normandie, rencontre déjà un beau succès 
de par sa fréquentation.
Vous découvrirez par ailleurs les grandes lignes du projet 
de rénovation de la place Carnot. Cet espace urbain majeur 
nécessite une refonte totale en terme d’embellissement et de 
sécurisation des usages (automobile, transports en commun, 
vélo et piéton). Le projet, élaboré avec l’aide du cabinet DCI 
Environnement vise à mieux valoriser le patrimoine de la 
place que sont l’église Notre-Dame et le Jardin des plantes.

Enfin, nous vous invitons à profiter des animations cultu-
relles et sportives qui vous seront proposées au cours des 
prochaines semaines. Nous tenons également à saluer l’in-
térêt que vous avez porté aux divers événements qui ont 
fait vivre Avranches tout l’été et qui nous font dire que 
notre ville jouit d’une vie sociale animée.

David NICOLAS,
maire de la commune nouvelle d’Avranches,

Jacques LUCAS, 
maire de la commune déléguée de Saint-Martin des Champs

Célébrations du 75e anniversaire de la Libération d’Avranches, le 31 juillet 
2019 : Helen Patton, Jacques Lucas, David Nicolas, Gilles Traimond, sous-
préfet, et Bertrand Sorre, député, lors de la cérémonie au monument Patton.



CENTRE SOCIAL / CCAS : 
QUELLE EST LA DIFFÉRENCE ?
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Que ce soit dans le champs de l’animation, de la santé, de l’école, 
de l’aide alimentaire, du logement, du bien-être, du transport…, 
différentes actions en faveur de tous les habitants sont portées 
par des établissements publics administratifs, les services 
municipaux et diverses associations. Et ceci dans un seul but : 
rompre l’isolement, créer du lien et favoriser le vivre ensemble.

On confond souvent le Centre l’Esc’Halles (ex« centre social ») 
avec le Centre Communal d’Action Sociale (CCAS). Et pourtant, ça n’a rien 

à voir ! Il faut dire qu’à Avranches, les deux structures résident dans les 
mêmes locaux situés 24 place du Marché. De quoi s’y perdre !

Centre l’Esc’Halles CCAS

C’EST QUOI ?

Service municipal créé en 
1997, sous le nom de « centre 

social », agréé par la CAF

Établissement public administratif, 
avec son Conseil d’administration 

et son budget propre

POUR QUI ? Tout le monde
Les habitants d’Avranches - Saint-

Martin des Champs uniquement 
(sauf pour certains dispositifs)

MISSIONS
PRINCIPALES

Animation collective, information, 
orientation, services

Aides individuelles dans la 
restauration, le logement, les 
loisirs, le transport, la santé...

MISSIONS 
COMPLÉMENTAIRES

Accompagnement 
d’initiatives d’habitants,

Organisation d’évènements

Participation à certains projets 
collectifs (Réseau VIF, Groupe Santé...)

OÙ ?

Direction au Centre l’Esc’Halles + 
Espace Mosaïque + Point Rencontre 
Molière + Ferme Trublet + local Baron 
d’Orsenne + résidence St Gervais + 
salle L. Hulin + salle J. Simon + local 
Pont-Gilbert + Maison du partage…

Direction au Centre l’Esc’Halles + 
Foyer des jeunes travailleurs de 

la Baie + Cité d’automne pour les 
seniors + Maison du partage

QUI ?

7 agents à temps complet, et jusqu’à 
21, répartis en 4 pôles : vie de 

quartier, 12-25 ans, famille, seniors
20 agents répartis dans 3 pôles

SUR ADHÉSION ? Facultative (tarifs privilégiés) Non

« Le Centre social prend en 
compte les personnes »

« Le CCAS prend en charge 
les individus »

L’action en faveur 
de la vie sociale
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      ZOOM SUR LE CENTRE MÉDICO-SOCIAL

Partageant les anciennes halles, 
place du Marché, avec le Centre 
l’Esc’Halles et le CCAS, le 
Centre médico-social accueille 
et accompagne les personnes 
à des moments charnières de 
leur vie. Dépendant du Conseil 
départemental de la Manche, 

des conseillers conjugaux et 
familiaux, des assistants sociaux, 
des psychologues, des conseillères 
en économie sociale et familiale, 
des médecins, des infirmières 
gérontologiques ou encore la 
protection maternelle et infantile 
(PMI)

interviennent, en étroite 
collaboration avec les associations 
et les institutions locales, auprès 
des enfants, des femmes enceintes, 
des familles, des jeunes, des 
personnes handicapées, des 
personnes âgées…

 Centre médico-social, 22 place du Marché, 02 33 89 27 60, 02 33 89 27 61
       Le centre médico-social est ouvert les lundis, mardis, mercredis, vendredis de 8h30 à 12h et de 13h30 à 17h et le jeudi de 8h30 à 12h.

Thierry Pennec, 
adjoint délégué 

aux solidarités et à 
la cohésion sociale

Sans certains services, sans différents partenaires, la vie locale serait sans 
doute plus terne, les personnes âgées auraient tendance à s’isoler, les jeunes 
à rester entre eux. Il en est ainsi du centre l’Esc’Halles, du CCAS mais aussi 
du Centre médico-social, des associations caritatives, culturelles et spor-
tives… Toutes ces structures ont vocation à accompagner dans leur quotidien 
les jeunes, les adultes, les familles, les seniors, les personnes en difficultés…, 
à tout mettre en œuvre pour que chacun s’épanouisse dans un cadre de vie 
agréable et conserve une vie sociale riche d’échanges.

La Ville porte cette ambition de croiser les publics, de créer de la mixité, 
de faire travailler les différents partenaires ensemble, dans la même direc-
tion. Selon Thierry Pennec, adjoint délégué aux solidarités et à la cohésion 
sociale, elle a renforcé les moyens du CCAS afin de développer un panel 
d’actions au plus proche des besoins des habitants et d’occuper ainsi une 
place centrale dans le champ social sur le territoire. À travers les nom-
breux locaux de rencontre et d’animation du Centre l’Esc’Halles, la Ville 
œuvre par ailleurs à la vie de la cité, à l’animation du temps périscolaire, 
aux échanges intergénérationnels, dans le respect de chacun et dans une 
démarche participative.
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AVEC LE CCAS, DES DISPOSITIFS
POUR TOUS LES AVRANCHINAIS

… Y COMPRIS LES SAINT-MARTINAIS !

 Centre Communal d’Action Sociale, 24 place du Marché, 02 38 79 39 40, ccas@avranches.fr
ouvert au public du lundi au jeudi de 9 h à 12 h 30 et de 13 h 30 à 17 h 30, le vendredi de 9 h à 12 h et de 13 h 30 à 17 h.

1. L’aide financière à 
la restauration et aux 
fournitures scolaires
Pour les enfants scolarisés dans 
les écoles primaires d’Avranches 
et de Saint-Martin des Champs, 
publiques ou privées, une réduc-
tion est accordée sur le prix du 
repas en fonction du quotient fami-
lial. 24 % des enfants scolarisés 
en ont bénéficié en 2017-2018. 
Selon les ressources, le CCAS peut 
également attribuer des fourni-
tures scolaires gratuites aux élèves 
d’élémentaires (du CP au CM2) 
des écoles publiques ou accorder 
une aide d’une valeur identique de 
46,50 € pour les enfants scolarisés 
en écoles élémentaires privées.

2. La carte Avranches 
Sport Loisirs Culture 
Les enfants de 4 à 18 ans domici-
liés ou en garde alternée dans la 
commune nouvelle et bénéficiaires 
de l’Allocation de Rentrée Scolaire 
peuvent profiter d’une réduction 
de 40 % sur leur adhésion à une 
activité annuelle sportive, cultu-
relle ou de loisirs, dans la limite 
d’un montant plafonné à 150 €. 

Cette aide est attribuée quel que 
soit le lieu de l’activité ou de l’as-
sociation conventionnée avec le 
CCAS De quoi faciliter l’accès au 
sport et à la culture et favoriser 
l’épanouissement des enfants.

3. Le chéquier Avant’âge 
Destiné aux personnes de 65 ans 
et plus, ce chéquier comprend 
des réductions ou des gratuités 
dans les transports, la culture, la 
restauration, les loisirs, le bien-
être, l’aide à domicile (ménage, 
repassage, jardinage…). Pour 
la rentrée, les détenteurs du 
chéquier pourront, par exemple, 
profiter d’une réduction de 10€ 
sur une 1ère adhésion auprès des 
clubs ou associations partenaires. 
Vendu 5€, ce chéquier d’une 
valeur de 150€ est valable un an.

4. Le portage de repas 
à prix réduit
Les retraité(e)s, les invalides, les han-
dicapé(e)s et les personnes en arrêt 
maladie peuvent bénéficier d’une 
aide de 1,90 € par plateau repas, 
pour le service de portage de repas 
à domicile proposé par l’ADMR ou 
VITAME. Le plafond de ressources 
imposables est de 11 531 € / an 
pour une personne seule et de
18 000 € /an pour un couple.

5. La mutuelle à tarif privilégié
Une convention vient d’être signée 
avec la société Mutuelia pour 
accorder des conditions préfé-
rentielles aux Avranchinais. Une 
réunion publique aura lieu très 
prochainement.

6. Les secours et prêts aux 
familles en grandes difficultés
Des aides peuvent être accor-
dées à la demande des travailleurs 
sociaux pour permettre aux familles 
de régler des factures d’eau, d’élec-
tricité, d’assurance, de loyers… Il 
peut s’agir de subventions ou de 
prêts à 0%. En cas de difficultés 
financières, n’hésitez pas à appe-
ler un assistant social de secteur.

Au-delà des aides sociales légales, 
identiques sur tout le territoire 
national et accessibles à tous, le CCAS 
d’Avranches offre, à tous les habitants 
de la commune nouvelle Avranches-
Saint-Martin, un panel d’actions et 
de dispositifs, décidés en Conseil 
d’Administration. Objectif : favoriser 
le mieux-être individuel, rompre 
l’isolement et encourager les liens sociaux.

Les aides sociales 
légales pour tous :
 les aides sociales 

 départementales
 (aides ménagères, APA…)
 la domiciliation
 le Revenu de Solidarité Active

 (RSA)
 le Suivi social
 les obsèques des personnes

 démunies de ressources

Mme Masselin, 
directrice du CCAS.

Mme Lorin, adjointe 
déléguée au CCAS.

LES DISPOSITIFS SPÉCIFIQUES

Le SéeBus
Les personnes de plus de 65 ans, les bénéficiaires d’une AAH, d’une pen-
sion d’invalidité, du RSA, de l’ADA, les jeunes relevant de l’aide sociale 
à l’enfance et les demandeurs d’emploi d’Avranches – Saint-Martin 
des Champs, Marcey-les-Grèves, Saint-Jean de la Haize, Ponts-sous-
Avranches et du Val-Saint-Père peuvent se déplacer gratuitement à bord 
du SéeBus. Reconnaissable à sa carrosserie recouverte du nom des 
sponsors, ce mini-bus de 19 places circule les lundis, mardis et vendre-
dis après-midis toute l’année, sauf jours fériés. Il dessert, entre autres, la 
Cité d’Automne, le quartier Jean Mermoz, le cimetière, l’hôpital, le quar-
tier de Pont Gilbert, la place du Marché, le Jardin des plantes et l’Office 
de Tourisme. Une nouvelle ligne ouvrira en janvier 2020 qui permettra de 
rejoindre la zone de la Baie, en traversant Saint-Martin des Champs. La 
carte d’accès est à retirer au CCAS ou dans les mairies du domicile.

Les fauteuils roulants du Jardin des plantes
À l’entrée du Jardin des plantes, des fauteuils roulants sont mis à dispo-
sition de toute personne ayant des difficultés de mobilité. Les personnes 
âgées ou les plus jeunes, importunés par une entorse ou un plâtre par 
exemple, peuvent ainsi profiter d’une promenade en famille ou entre 
amis dans le parc.

Les subventions pour les associations locales
Depuis 2016, les associations locales peuvent bénéficier d’une subven-
tion du CCAS dans le cadre d’un appel à projet. En 2020, il s’agira de 
développer une action à caractère intergénérationnel. Les associations 
peuvent mutualiser leurs projets pour mobiliser plus de moyens. Dossier 
à retirer au CCAS et à retourner avant le 31/10/2019.

Le CCAS, 
c’est aussi…

Le foyer de la Baie - Résidence 
Habitat Jeunes, rue du Jardin 

des plantes, offre 53 chambres 
individuelles et 18 studios 

destinés aux 16-30 ans 
ayant un projet professionnel. 

Son foyer satellite à Saint-
Hilaire du Harcoüet compte 

12 studios et 1 T2.

La Cité d’Automne, rue 
division Leclerc, accueille 

les retraités autonomes dans 
39 logements F1 et F2. Un 

programme de réhabilitation 
est à l’étude pour lequel le 

CCAS recherche des mécènes.

5 logements temporaires 
mis à disposition du public 

orienté par le SIAO.

Un service logement en 
lien avec Manche Habitat.



F o c u s
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À la suite du diagnostic mené en 2018 par les Clownsultants, auprès 
des habitants, des adhérents et des agents du Centre l’Esc’Halles, un 
contrat d’animation globale a été établi pour les 4 prochaines années. 
Ce sont donc les grandes lignes de ce contrat qui seront dévoilées lors 
du Forum du 21 novembre prochain. Pour quelles raisons ? Parce que 
le Centre l’Esc’Halles est « un service d’animation de la vie sociale, un 
outil d’expression au service de la démocratie, comme nous l’explique 
Stéphanie Giret, sa directrice. Son rôle est d’élaborer des actions por-
tées par les habitants et leur place est donc primordiale. »

LE CENTRE L’ESC’HALLES, C’EST QUOI ?
C’est un lieu de vie, d’accueil et d’activités socio-culturelles, d’appren-
tissages et d’initiatives, dont la mission générale est de contribuer au 
mieux vivre ensemble. Un lieu ouvert à tous, enfants, ados, adultes, 
parents, seniors…, intergénérationnel et de mixité sociale.
Animés par une équipe de profes-
sionnels et d’usagers bénévoles, 
le Centre l’Esc’Halles propose une 
palette d’activités, d’animations et 
de services.

Stéphanie Giret, 
nouvelle directrice 
du Centre l’Esc’Halles

Avranchinaise de naissance, après 
une maîtrise en Interventions sociales 
et développement et une spécialisa-
tion dans les métiers de l’animation, 
Stéphanie Giret entre à la Ville le 1er 
avril 1998, comme emploi jeune, pour 
mettre en place le Point Information 
Jeunesse. En 2002, elle crée le point 
CYB qui deviendra l’espace numérique 
public de la Communauté d’agglomé-
ration. Titularisé en 2002, Stéphanie 
suit sa route au sein du Centre social 
en se formant constamment sur la 
problématique des jeunes. En 2012, 
elle devient référente jeunesse pen-
dant 5 ans puis responsable jeunesse 
2 ans plus tard, avant d’être promue 
directrice du Centre l’Esc’Halles le 1er 
février 2019. Sa force : connaître par-
faitement les acteurs du Sud-Manche. 
À la tête d’une équipe de 7 agents per-
manents et jusqu’à 21 personnes de 
profils différents, elle sait mobiliser les 
professionnels, les élus et les habitants 
au nom du vivre ensemble.

L’équipe de l’Esc’Halles avec (de droite à gauche) Audrey Julien, Nadège Bataille, 
Christiane Guillouard, Nathalie Delanoë, André Heliez, Emmanuel Bazire, Maxime Rochefort, 
Nadine Guillaume-Froment, Alison Ozeray-Datchy, Fabienne Dumont et Stéphanie Giret, 
mais aussi Elodie Lume, Sandrine Garnier et Camille Roy, absentes sur la photo.

FORUM DU CENTRE 
L’ESC’HALLES
Jeudi 21 nombre 2019 à 17 heures
Hôtel de Ville, salle du conseil

ADHÉREZ, VOUS AVEZ 
TOUT À Y GAGNER !
Valable un an, de septembre à septembre, 
l’adhésion n’est pas obligatoire pour 
bénéficier des activités et des services
proposés par le Centre l’Esc’Halles. 
Pour 5€*, elle offre néanmoins des tarifs
préférentiels et permet de s’impliquer dans
les projets et la gouvernance du 
Centre l’Esc’Halles.

*5€ pour les plus de 25 ans,
2,50 € pour les 12 à 25 ans et les résidents-usagers 
des structures d’accompagnement et d’hébergement,
gratuit pour les moins de 12 ans et les résidents-
usagers de moins de 25 ans.

Parce que le Centre l’Esc’Halles est à votre service 
pour animer la vie en société, vous êtes invités non 

seulement à participer à ses activités mais aussi
à en devenir acteur. Et ça commence au Forum !

LE 21 NOVEMBRE, 
PARTICIPEZ AU FORUM 

DU CENTRE L’ESC’HALLES
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POUR LES 12 À 25 ANS :

Une Bourse Initiative Jeune pour 
financer jusqu’à 1000 € un projet 
lié à la mobilité, l’environnement, 
le sport, la culture, le multimédia 
ou encore la citoyenneté.

Forum Partir à l’étranger, mercredi 
20 novembre de 13h30 à 17h30.

Informations, conseils et accom-
pagnements pédagogiques pour 
passer le BAFA. Une bourse BAFA
est réservée aux jeunes Avran-
chinais de 17 à 25 ans, calculée 
en fonction du quotient familial.

Après-midi BAFA, mercredi 
11 décembre de 13h30 à 17h30.

Sorties, séjours sportifs et 
culturels pendant les vacances.

Sortie – concert de Aya 
Nakamura, mardi 17 décembre 
de 17h15 à 0h30.

Service de baby-sitting…

Camille Roy, référente Jeunesse
Point Information Jeunesse (PIJ)
Centre L’Esc’Halles
02 33 79 39 41 / 
06 49 86 57 63 
pij@avranches.fr

 pij.villeavranches
ou dans les lycées de la Ville

Fabienne Dumont, référente Familles
Centre L’Esc’Halles
02 50 26 30 02 / 06 07 47 05 18 
fabienne.dumont@avranches.fr 

 referentefamillesavranches

POUR LES FAMILLES :

Des ateliers parents-enfants, 
des sorties, de l’accompagnement 
à la scolarité…

La récré en famille, 
dimanche 6 octobre de 10h à 18h 
à la salle V. Hugo.

Théâtre Forum « Etre parent, 
beau-parent, grand-parent… », 
mardi 22 octobre à 18h30 
à la salle V. Hugo.

Sandrine Garnier, référente Seniors
Centre L’Esc’Halles
02 33 79 39 40 
seniors@avranches.fr

POUR LES SENIORS :

Des après-midis récréatifs et loisirs 
créatifs, des informations et animations 
de prévention, des journées intergénéra-
tionnelles, la promenade des ainés

La récré en famille, dimanche 6 octobre 
de 10h à 18h à la salle V. Hugo. 

Théâtre Forum 
« Etre parent, beau-parent, grand-parent… » ,
mardi 22 octobre à 18h30 à la salle V. Hugo.

Nadège Bataille, référente Vie des quartiers
Audrey Julien,animatrice jeunesse et sociale
Nathalie Delanoë, adulte relais
Espace Mosaïque
02 33 58 63 73 / 06 37 12 25 37
nadege.bataille@avranches.fr

DANS LES QUARTIERS :

Une programmation adultes 
(sorties, rencontres…), le 
réseau d’échanges et de 
savoirs, des événements, des 
animations et fêtes de quartiers

Grand jeu Halloween, jeudi 31 
octobre (après-midi et soirée). 

Animations de Noël, samedi 22 
et dimanche 23 décembre à 
la Salle Michèle Vallaeys.

DES SERVICES ET 
DES ANIMATIONS 

POUR

TOUS
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UN VOTE POUR UN NOM
Vous avez été 333 à proposer un nouveau 
nom pour le bâtiment rénové et c’est la 
Maison du partage qui a reçu votre faveur. 
Un nom symbole de solidarité, qui évoque la 
première fonction de ce bâtiment.
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En travaux depuis quelques mois, 
l’ex-centre social Abbé Pierre, 

rebaptisé La Maison du partage, 
ouvrira ses portes en novembre prochain.

Occupé par l’ASACA toute l’année 
et Les Restos du Cœur lors de leurs 
campagnes d’hiver et d’été, le local 
municipal de la rue des Sorbiers est 
en pleine réhabilitation. Le projet 
proposé par le cabinet JVA, archi-
tecte de Granville, a été présenté en
réunion publique le 15 mars dernier.

Un nouvel agencement permettra 
aux deux associations de pro-
fiter de leur propre espace de 
distribution, avec zone de stoc-
kage, bureau et vestiaire. Un 
espace commun d’animation de 
la vie sociale est également prévu.  
Ce sera un lieu d’attente convivial 
avec un coin pour les enfants et 
un espace cuisine. Bien plus qu’un 
local de distribution alimentaire 

comme cela l’était jusqu’à main-
tenant, les nouveaux bâtiments  
pourront ainsi accueillir des ateliers 
de cuisine organisés par le Centre 
l’Esc’halles, le CADA, l’association 
Passerelles… Les travaux s’élèvent 
à 370 000€ HT, financés par l’Etat 
(28,5%), la CAF (13,5%), le Conseil 
départemental de la Manche (35,7%) 
et la Ville (22,3%). L’ouverture est 
prévue en fin d’année.

LES RESTOS DU CŒUR, POUR LA 35e FOIS

Dès la 2e quinzaine de novembre 
et pendant 16 semaines, près de 
50 bénévoles se relaieront chaque 
mardi et jeudi après-midi pour 
distribuer des denrées alimen-
taires et des produits de premières 
nécessités fournis par l’associa-
tion nationale des Restos du Cœur. 

« Nous faisons également le tour 
des boulangeries, des supermar-
chés et des maraichers locaux 
pour récupérer les invendus. » 
En 2018, 308 familles ont pu béné-
ficier de repas, mais aussi de séan-
ces de coiffeur gratuites ou encore 
de micro-crédits à taux réduits. 

« La distribution est stable depuis 
2  ans, nous explique Mme Laffeach, 
responsable de l’antenne d’Avran-
ches, mais nous remarquons de 
plus en plus de retraités, de femmes 
seules et de travailleurs précaires 
parmi les bénéficiaires. »

 Restos du Cœur
       10 rue des Sorbiers

(de gauche à droite) Mmes Masselin, 
directrice du CCAS, Laffeach, 
responsable des Restos du Cœur, 
et Lorin, adjointe déléguée au CCAS.

DES ASSOCIATIONS CARICATIVES 
TRÈS PRÉSENTES SUR LE TERRITOIRE

EMMAÜS

« Pionner de l’économie circulaire », comme le rappelle 
Mme Cheymol, responsable de l’antenne locale, l’association 
Emmaüs vogue dans l’air du temps et connaît un vif succès 
auprès des gens les plus démunis comme des fans de vintage 
et de recyclage. Présente pendant 20 ans dans le centre Abbé 
Pierre, l’équipe d’une trentaine de bénévoles a investi les locaux 
de la ville, rue Jacques Simon, il y a 2 ans. « Nous apprécions 
beaucoup nos locaux. Notre boutique de vêtements, linge de 
maison, vaisselle et petits objets est très agréable et nous avons 
suffisamment de place pour stocker les dons. »

LE SECOURS CATHOLIQUE

Installée depuis 12 ans dans un ancien dispensaire loué à la 
Ville, l’antenne d’Avranches qui a fêté ses 73 printemps vend à 
tout petits prix des vêtements, des meubles, de la vaisselle, de 
l’électroménager et des bibelots. « Nous organisons des journées 
portes ouvertes 3 à 4 fois par an qui nous permettent d’aider les 
plus démunis et de financer nos projets », ajoute Jean Bouteloup, 
le responsable. L’équipe d’une cinquantaine de bénévoles envoie 
chaque année des familles en vacances dans le Cotentin et 
accueille des enfants de Seine-et-Marne. Elle va profiter des 
travaux de rénovation des locaux, effectués par les services 
techniques municipaux en octobre, pour les réaménager en une 
boutique solidaire accueillante, avec un coin café pour favoriser 
les rencontres et les échanges. Ouverture prévue mi-novembre.

Les bénévoles 
d’Emmaüs 
reçoivent 
vos dons aux 
heures d’ou-
verture de la 
boutique.

Une partie 
de l’équipe 
de bénévoles 
du Secours 
catholique

L’ASACA, DISCRÈTE MAIS ACTIVE

Officielle depuis 2001, l’Association 
de Solidarité Alimentaire du Canton 
d’Avranches distribue toute l’année 
des repas à 350 personnes. Pour 5€ 
par personne et par mois, les béné-
ficiaires reçoivent un colis chaque 
semaine. « L’ASACA n’est pas une 
épicerie solidaire, précise M. Courant, 

président de l’association. Mais 
la distribution est équitable, tous 
reçoivent la même chose. » Epicerie, 
fruits et légumes, viandes, laitages, 
pâtisseries fraiches… les dons des 
supermarchés de la région sont 
quotidiens. « Même si nos parte-
naires sont généreux, nous sommes 

contraints de limiter le nombre de 
bénéficiaires dont les demandes 
augmentent chaque année. Notre 
association indépendante ne fait 
aucun achat. Sans don, elle n’exis-
terait pas. » Sans la vingtaine de 
bénévoles non plus, qui, chaque 
matin, fait la tournée des supermar-
chés pour récupérer les invendus, les 
trie, les répartit en colis et les distri-
bue dans un petit local de la place 
Molière. « On a hâte d’intégrer nos 
nouveaux locaux qui seront plus 
fonctionnels et nous permettront de 
gagner en temps et en efficacité. »

LES RESTOS DU CŒUR, POUR LA 35E FOIS L’ASACA, DISCRÈTE MAIS ACTIVELes associations 

d’aide alimentaire 

en question

Les associations 

d’aide alimentaire 

en question

La Maison du partage

UN NOUVEL ESPACE DÉDIÉ
À L’AIDE ALIMENTAIRE

 Le Secours catholique - 7 rue de Korbach - Ouvert les lundis et jeudis de 14h à 16h30

 ASACA 
       place Molière jusqu’à fin 2019 puis 
       10 rue des Sorbiers
       02 33 58 40 80 / asaca50300@gmail.com

 Emmaüs - 1 rue Jacques Simon - Ouvert les mercredis 9h-12h / 14h-17h -  vendredis 15h-18h - samedis 9h-12h

M. Courant, le président (à gauche) 
et une partie des bénévoles de l’ASACA
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        dossier spécial santé

« Dans une société où les besoins, 
les mentalités, les comportements, 
les technologies sont en constante 
évolution, l’hôpital doit s’adapter 
sans cesse. » Un constat en appa-
rence simple mais qui touche un 
sujet lourd et complexe : quel est 
l’avenir des établissements hospi-
taliers ? Quelle est leur place sur 
le territoire ? Quelle offre de santé 
propose-t-on demain aux usagers ? 
« Ce projet Santé Sud-Manche est 
la volonté d’afficher que la santé est 
un enjeu qui touche tout le monde 
et que l’hôpital, qui est un bien 
commun sur tout le territoire, a un 
rôle à y jouer », affirme M. Allombert.

LA PLACE AUX NOUVELLES 
TECHNOLOGIES
Si l’hôpital a de plus en plus à faire 
à des personnes âgées et doit donc 
être « gériatrisé », il est évident qu’il 
doit aussi sortir de ses murs, déve-
lopper l’accueil de jour, s’ouvrir 
à l’hospitalisation à domicile, à la 
télémédecine, à l’éducation théra-
peutique… Par ailleurs, même sur 
un territoire comme le nôtre, l’hô-
pital doit nécessairement apporter 
une offre compétitive en chirurgie. 
C’est dans cette démarche que 
le CHAG a fait l’acquisition, il y a 
quelques semaines, d’un robot qui 
améliore le geste du chirurgien. 

« Aujourd’hui, l’hôpital a besoin de 
refaire son projet médical. Et pour 
reposer un projet unique de ses 
établissements, nous ne devons 
pas y réfléchir entre nous, direc-
tions et médecins, mais ouvrir le 
débat aux professionnels de santé 
en libéral, médecins, infirmiers, aux 
usagers, aux élus… afin de mieux 
comprendre leurs besoins, leurs 
difficultés. »

UN DÉBAT PUBLIC RESPONSABLE
Le GHT Mont Saint-Michel a donc 
fait appel à la société Res Publica 
pour mener un débat public res-
ponsable. « C’est une pratique peu 
courante à l’hôpital. Mais l’idée, 
c’est de découvrir des choses qu’on 
n’a ni vues, ni comprises, ni priori-
sées pour faire le meilleur usage de 
l’hôpital et viser sa pérennité et son 
efficacité. » Sensibles à la place 
de la santé sur le territoire, les trois 
intercommunalités ont monté un 
dossier de financement européen 
pour financer ce projet. 

Dès le mois de novembre, des entre-
tiens et tables rondes publics vont 
être organisés. Deux ou trois plate-
formes en ligne vont également être 
ouvertes aux usagers et profession-
nels de santé. Les conclusions de 
ce débat seront disponibles en fin 
d’année. « Ce débat est un point de 
départ, le symbole de ce que veut 
être l’hôpital avec ses partenaires 
et ses usagers. Les résultats seront 
à disposition de tous ceux qui sou-
haitent les utiliser. »

Six mois après son arrivée*, le nouveau président du Groupement Hospitalier 
de Territoire Mont Saint-Michel, M. Joanny Allombert, lance le projet Santé Sud-Manche, 
en partenariat avec les trois communautés d’agglomération et de communes de Granville, 
Villedieu et Avranches. Explications.

POINT DE VUE D’ÉLU 

David Nicolas, président de la CAMSMN
« L’avenir de notre territoire de Santé 
Sud-Manche passe par un engagement 
coopératif fort de tous les acteurs de la santé : 
hôpitaux, pôles de santé libéraux, médecins 
hospitaliers et libéraux, infirmiers et agents 
de toutes spécialités, élus et usagers. 
La démarche initiée au sein de notre 
Groupement hospitalier Mont Saint-Michel 
est totalement innovante et nous permet 
de bénéficier d’une attention particulière 
de l’Agence Régionale de Santé. »

LE CHAG S’OUVRE À LA COMMUNICATION
À 37 ans, après des études de droit public et une expérience de 10 ans en communication dans la 
filière équine, Emilie Le Guiel a rejoint le CHAG en mars dernier en tant que chargée de communication. 
Son rôle ? Mieux faire connaître l’hôpital à l’extérieur et en interne, valoriser les actions et les initiatives 
du personnel médical, rendre accessible des sujets techniques.

*cf. Avranches magazine n°20 d’avril 2019

Le projet 
Santé 
Sud-Manche
est en marche

Créé en 2016, dans le cadre du 
CLSPDR d’Avranches, le réseau 
Violences IntraFamiliales a pour 
vocation d’accompagner les pro-
fessionnels de santé. Le point 
avec Anne Sourdin conseillère 
municipale déléguée à la santé 
et coordinatrice du réseau. 

« Pour détecter et prendre en charge 
les personnes victimes de violences 
intrafamiliales, les professionnels de 
santé doivent être sensibilisés au 
problème et savoir à quelle structure 
médico-sociale s’adresser » nous 
explique Anne Sourdin. C’est à partir 
de ce constat qu’est né un groupe 
pour rompre l’isolement et mieux se 
connaître. « L’objectif, c’est de faire 

travailler les professionnels de santé 
libéraux entre eux et en concerta-
tion avec les acteurs institutionnels 
et associatifs concernés par les vio-
lences intrafamiliales. » Le réseau VIF 
organise des journées de formation 
et des temps d’échanges sur des 
situations concrètes. Au-delà, il tra-
vaille sur la sensibilisation du public 
à la lutte contre la violence, notam-
ment avec la mise en place d’un 
flyer déposé dans les salles d’at-
tente de tous les cabinets médicaux 
et paramédicaux de la ville et dans 
les services publics concernés. Le 9 
septembre, une convention de mise 
en œuvre du réseau a été signée 
entre tous les partenaires afin d’offi-
cialiser l’action du réseau, largement

soutenu par la Ville. « En tant que 
sage-femme libérale, ce groupe 
m’apporte beaucoup sur le plan pro-
fessionnel. C’est un lieu d’échange 
très positif, où nous partageons 
nos expériences dans le respect. 
Dommage que la médecine de ville 
n’ait pas plus de disponibilité pour 
s’investir davantage dans la préven-
tion. Car c’est sans doute le meilleur 
service aux usagers. »

Les mannequins du défilé de mode affichent le sourire !

Cette année, la plupart des ani-
mations sont ouvertes à tous, 
plus uniquement aux seniors. 
Une nouveauté qui devrait 
permettre des échanges inter-
générationnels enrichissants. 
Demandez le programme ! 

Coordonnées par le pôle Seniors du 
Centre l’Esc’Halles et mises en place 
par de nombreux partenaires et un 
groupe de bénévoles, des anima-
tions gratuites sont proposées aux 
seniors et à tous ceux qui souhaitent 
passer un bon moment, sur le thème 
« Pour une société respectueuse de 
la planète : ensemble agissons ». 
Au programme : atelier de création 
de bijoux en papier et rencontre-lec-
ture à la médiathèque, visite des 
serres municipales, sensibilisation à 
l’environnement à travers une visite,

une soirée-débat, des jeux et une 
sortie vélo, concert au Ti’boussa, 
séances de canoë-kayak sur la Sée, 
balade historique de la Ville, cueil-
lette de plantes sauvages et atelier 
de cuisine à Saint-Martin, ateliers de 
théâtre… Point fort de la semaine : 
deux défilés de mode sont organisés 
par un groupe de seniors du quartier 
Saint-Gervais, avec des vêtements 
et des accessoires collectés auprès

du Secours catholique et d’Emmaüs. 
« Nous passons beaucoup de temps 
à organiser toutes ces animations, 
témoigne en cœur Jeannine Fauvel, 
conseillère municipale déléguée 
aux personnes âgées, et Françoise 
Catherine, adhérente au Centre 
l’Esc’Halles et coordinatrice du défilé 
de mode. Nous espérons que cette 
semaine rencontrera beaucoup de 
succès. »

Anne Sourdin, 
conseillère munici-
pale déléguée à la 
santé, sage-femme 
libérale et coordina-
trice du réseau VIF

Le Réseau VIF

POUR UNE MEILLEURE 
PRISE EN CHARGE DES 

VICTIMES DE VIOLENCES

Du 5 au 12 octobre

C’EST LA SEMAINE BLEUE À AVRANCHES !
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Proposé par la Communauté 
d’agglomération Mont Saint-Michel 
- Normandie dans le cadre de ses 
compétences, le nouveau site de 
travail partagé « La Rampe » est 
ouvert depuis le 8 avril à toutes 
personnes à la recherche d’un 
bureau : créateurs d’entreprise, 
auto-entrepreneurs, freelances, 
télétravailleurs... « L’idée est d’offrir 
un lieu économique physique 
dédié à l’économie locale, », nous 
explique Hervé Lainé, conseiller 
communautaire référent.

DES BUREAUX À LA 
JOURNÉE OU AU MOIS
Situé au premier étage du nouveau 
centre administratif municipal, La 
Rampe offre différents espaces 
pour répondre à différents besoins. 
Les « résidents » peuvent louer un 
bureau partagé de quatre places 
et deux bureaux individuels au 
mois, et les « nomades », réserver 
une place, à la demi-journée ou 
à la journée, dans l’open space, 
également équipé en accès internet.  

« L’avantage de ce type de location, 
c’est qu’il n’y a pas d’engagement 
dans la durée, que le fonctionne-
ment est souple et flexible et que 
les prix sont très avantageux par 
rapport à une location immobi-
lière classique », relève Noémie 
Lemasson, chargé de promotion 
économique à la CAMSMN et de 
La Rampe. Des espaces communs 
sont mis gratuitement à disposition 
des coworkers, tel qu’un bureau 
pour y recevoir des rendez-vous 
extérieurs ou y passer des entre-
tiens téléphoniques, une salle de 
détente et une cafétéria équipée. 
Une salle de réunion de 12 places 
est également accessible pour 
les entreprises, les associations… 
« La Communauté d’aggloméra-
tion a investi 80 000€ de travaux et 
50 000€ de matériel immobilier pour 
concevoir un endroit qui réponde 
aux attentes des utilisateurs et à 
leur bien-être professionnel », pré-
cise Hervé Lainé.

UN RÉSEAU SATELLITE
Avec ce nouvel espace, la 
Communauté d’agglomération a 
bel et bien l’intention de créer un 
lieu de rencontres et de synergie. 
« Pour faire vivre La Rampe, nous 
devons organiser des animations, 
souligne Noémie Lemasson. Nous 
sommes en train de développer des 
partenariats pour offrir différents 
services aux coworkers, tels que de 
la formation, et permettre à chacun 
de développer son réseau et ses 
compétences. » Premier tiers-
lieu sur le territoire, La Rampe est 
membre du réseau de coworking 
Cow-Normandie. « Grâce à 
cela, nos adhérents peuvent être 
accueillis gratuitement pour un 
séjour nomade dans les autres 
espaces membres en Normandie 
et à Brighton en Angleterre », se 
félicite Noémie Lemasson. Non 
seulement La Rampe a pour 
vocation d’accompagner les jeunes 
entreprises dans leur démarrage, 
mais elle souhaite aussi insuffler 

une communauté dans toute
la région.

          agglomération

UNE RAMPE DE LANCEMENT
POUR LES JEUNES ENTREPRENEURS
Conçu pour développer son activité professionnelle, le tiers-lieu d’Avranches 
La Rampe répond aux nouvelles formes de travail des jeunes créateurs mais est 
ouvert à tous ceux qui ont besoin d’un espace de travail ponctuel.

 La Rampe - Espace de coworking
 4 rampe d’Olbiche à Avranches

INTÉRESSÉ ?
Contactez 
Noémie Lemasson 
au 02 33 89 67 05
espace.coworking@msm-normandie.fr
www.msm-normandie.fr/developpement-
economique/larampeespacecoworking
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 FRANÇOIS DUBOIS, 
   DIRECTEUR ASSOCIÉ DE L’AGENCE MARKETING SIIIMPLE
« J’ai créé la société en mars 2015, avec mon frère, Marc. Jusqu’à présent, 
nous travaillions à domicile, lui vit à Vezins, moi à Saint-Lô, en nous 
imposant une journée commune par semaine, en alternance chez l’un 
et chez l’autre. Début 2019, nous avons souhaité faire l’expérience d’un 
stagiaire et avons opté pour un bureau individuel à La Rampe 
pendant 3 mois. Le lieu est très fonctionnel, accessible 
et chaleureux. La proximité du centre-ville et du Jardin 
des plantes est un plus. La Rampe a été pour nous une 
première expérience, que nous réitérerons. »

 CHARLOTTE PACILLY, 
   TRADUCTRICE FREELANCE
« À mon compte depuis 4 ans, je travaillais 
chez moi mais souffrais de ne pas avoir de 
contacts. J’ai suivi ce projet de coworking 
depuis le début et je l’attendais avec 
impatience. Aujourd’hui, je suis ravie de 
pouvoir partager un bureau avec du monde. 
Et puis, sortir de chez soi, c’est aussi rentrer 
chez soi. Et j’en avais vraiment besoin. » 

 PAULINE DARDENNE, 
   TRADUCTRICE FREELANCE
« Je travaillais chez moi depuis 1 an mais 
ça ne me convenait pas. Ici, c’est un peu 
comme travailler en agence : on se parle, 
on s’entraide… L’ouverture de cet espace 
est bien tombée car il me permet de rester 
vivre à Avranches. Sans, je serais sans 
doute partie à Rennes ou Caen. » 

 ANNE-SOPHIE GUÉRIN, 
   DIRECTRICE SALARIÉE DE L’AGENCE ID’ÉES INTÉRIM
« Mon projet est de développer une structure d’insertion par l’activité 
économique sur le territoire Sud-Manche. L’espace de coworking me 
laisse le temps d’identifier les opportunités sans m’engager dans une 
location de bureaux. Mon bureau individuel favorise la confidentialité 
et correspond plutôt bien à notre besoin. L’accès à la salle de réunion 
permet d’accueillir différents partenaires. Le lieu est aussi propice 
à rencontrer d’autres coworkers sur divers métiers favorisant le 
développement du réseau professionnel. 
C’est parfait ! »

TÉMOIGNAGES



Avranches Magazine : En juin, l’équipe 
féminine a été sacrée championne de 
France pour la première fois dans l’his-
toire du Club. Vous vous y attendiez ?
Franck Leconte : Je l’espérais mais ne m’y 
attendais pas pour cette année car les débuts 
du Championnat ont été difficiles pour elles. 

C’est une équipe jeune mais qui travaille 
beaucoup et est déterminée à décrocher des 
titres. Pour autant, ça n’a pas  été une sur-
prise pour les autres clubs qui le prédisaient. 
Il faut dire qu’entre les plus expérimentées 
et les sélectionnées en équipe de France, on 
a là un énorme potentiel.

AM : Justement certaines rentrent du 
Portugal où elles ont joué le Champion-
nat d’Europe. Une fierté pour le Club ?
FL : Oui, compter des athlètes de haut-
niveau sélectionnés en équipe de France, 
c’est forcément une fierté pour un club. 
Cela prouve que nous sommes capables de 
porter haut nos licenciés. C’est aussi une 
sacrée fierté pour nos éducateurs qui les ont 
formés à leurs débuts au sein de l’école de 
pagaie.

AM : Qu’apportent tous ces titres au 
club avranchinais ?
FL : Doublés d’une communication et d’une 
médiatisation importantes, ces titres nous 
donnent plus de crédibilité pour aller frapper 
aux portes des sponsors.

AM : Sur le plan sportif, le Club se porte 
très bien. Mais justement pour le reste ?
FL : Notre activité engendre beaucoup de 
frais liés aux nombreux déplacements dans 
toute la France et aux salaires de nos 3 
employés. Ce qui nécessite une trésorerie 
importante. Quelques sponsors nous sou-
tiennent mais ils ne sont malheureusement 
pas assez nombreux.

AM : Comment gérez-vous ces dépenses
de fonctionnement alors ?
FL : Les compétitions de kayak-polo ne sont 
qu’une facette de nos activités. Le Club, c’est 
aussi une école de pagaie ouverte à tous de 7 
à 77 ans, où chacun peut pratiquer le kayak 
de loisirs sur les rivières de la région. Nous 
offrons également un large panel d’activités 
pour tout public : nous proposons des loca-
tions de kayak et des balades guidées, des 
journées incentives pour les entreprises et 
des séjours sportifs pour les centres de loi-
sirs. Nous ne sommes donc pas qu’un club 
sportif mais aussi un prestataire de services. 
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POINT DE VUE D’ÉLU 

Christian Cossec, adjoint délégué 
au sport, à la vie associative et 
aux jumelages :
« Le Canoë Club est l’association sportive 
la plus titrée d’Avranches et de la région. 
Il se révèle donc être un formidable 
ambassadeur du sport avranchinais, 
d’autant que les championnes de France 
sont issues de la formation du club. 
Soulignons également que nombre 
d’athlètes du club sont pensionnaires des 
équipes de France et évoluent au niveau 
international. Nul doute que le nouvel 
équipement financé par l’agglo permettra 
au club de continuer à briller et surtout 
d’accueillir du public pour des compétions 
locales. La ville est fière de soutenir le 
périple sicilien des filles. »

L’équipe  féminine sacrée

Championne
                    de France

Canoë-Club d’Avranches

                          sport

Classé 1er club de kayak-polo français en 2018 par la FFCK, le Canoë-Club d’Avranches 
accumule les médailles.  Rencontre avec son président, Franck Leconte.

Franck Leconte

Les temps forts de notre ville en images

Mardi 18 juin
COMMÉMORATION APPEL DU 18 JUIN
L’appel du 18 juin du général de Gaulle a 
été commémoré en fin de matinée par une 
cérémonie au monument Trumeau en présence 
de Monsieur le Sous-Préfet, des élus locaux, des 
membres des associations patriotiques et des 
représentants des forces de sécurité.

Jeudi 13 juin
CÉRÉMONIE DES MORTS 

EN INDOCHINE
Place Littré, une commémoration a eu lieu en 

hommage aux combattants morts pour la France 
en Indochine en présence d’élus et d’associations 

d’anciens combattants.

Vendredi 7 juin
HOMMAGE AUX VICTIMES 
DES BOMBARDEMENTS
75 ans après les bombardements qui ont ôté 
la vie à 80 Avranchinais, les représentants de 
l’Etat et des forces de sécurité, élus, associations 
patriotiques et habitants d’Avranches se sont 
réunis pour leur rendre hommage. Merci aux 
élèves et enseignants de l’école André Parisy 
pour leur vibrante interprétation du Chant des 
partisans et de la Marseillaise.

Jeudi 20 juin
RÉUNION PUBLIQUE

PLACE CARNOT
Le projet de réaménagement de 

la place Carnot a reçu un avis très 
favorable de la part de la centaine de 

personnes présentes lors de la réunion 
d’information animée par le cabinet 

DCI Environnement. 
(+ d’infos pp. 16-17)



Vendredi 26 et samedi 27 juillet
GRANDE BRADERIE
Déstockage des commerçants 
d’Avranches, soldes des 
marchands professionnels, 
vide-grenier des particuliers...
Il y a avait de quoi faire durant 
ces deux jours de Grande 
Braderie organisée par 
l’association Bougez 
Avec Avranches.

Mercredi 31 juillet
CÉLÉBRATIONS DU 
75ème ANNIVERSAIRE 
DE LA LIBÉRATION 

D’AVRANCHES
Vous avez été très nombreux à 

assister au défilé de véhicules 
militaires anciens et aux 

cérémonies patriotiques en 
présence d’Helen Patton, 

petite-fille du Général, 
et des délégations des villes 

jumelles de Crediton, Korbach, 
Saint-Gaudens et Saint-Hélier. 

Cette vibrante journée d’hommage 
s’est terminée par trois concerts 

sur la place Littré et un feu 
d’artifice au Jardin des plantes.

Vendredi 21 juin
FÊTE DE LA MUSIQUE
Cette année, vous étiez 
encore nombreux à fêter la 
musique grâce aux musiciens 
amateurs et professionnels 
qui ont animé la soirée sur 
une douzaine de scènes 
réparties un peu partout 
en ville.

Dimanche 28 juillet
JAZZ EN BAIE
Un dimanche après-midi 
bien agréable, sous un 
soleil écrasant, aux sons 
des fanfares en folie au 
Jardin des plantes.

Jeudi 4 juillet
VERNISSAGE DE L’EXPO 
DES MANUSCRITS AU 
SCRIPTORIAL
Cet été, la salle du Trésor du 
Scriptorial a réuni pour la 
première fois une vingtaine de 
manuscrits et de chartes mé-
diévales aujourd’hui dispersés 
dans des lieux de conservation 
éloignés : Avranches, Bayeux, 
Berlin, Dijon, Paris et Rouen. 
Une exposition exceptionnelle.

Mercredi 17 juillet
Vendredi 19 juillet
LES ESTIVALES
Troupes de théâtre amatrice et 
professionnelle se sont produites
gratuitement au Jardin des plantes 
et au square Thomas Becket dans 
le cadre des spectacles de rue 
des Estivales organisés par la 
Communauté d’agglomération 
Mont Saint-Michel - Normandie.

Dimanche 14 juillet
FÊTE NATIONALE
Débuté à 10h30 par une 
cérémonie patriotique sur la 
place Littré, les célébrations 
de la Fête nationale se sont 
poursuivies par une pro-
menade sur le périphérique 
vert d’Avranches puis, place 
Carnot, par un pique-nique 
républicain en musique suivi 
du traditionnel feu d’artifice.

Samedi 3 et dimanche 4ao t
FÊTE DE L’AVRANCHIN

De nombreuses animations 
gratuites ont ponctué ce week-
end festif, parmi lesquelles un 

marché de producteurs locaux, 
des visites théâtralisées de la Ville 
et des scènes de reconstitution de 
la Libération d’Avranches qui ont 

rencontré un vif  succès.



AM : La Communauté d’aggloméra-
tion est en train de vous construire 
des bassins de kayak-polo à Tirepied. 
Quels bénéfices allez-vous en tirer ?
FL : Ces plans d’eau, nous les atten-
dons depuis de nombreuses années.
Aujourd’hui, nos licenciés s’entraînent 
sur un étang prêté par des particuliers à
Genêts, ce qui engendre beaucoup de
frais de transport, une perte de temps 
importante pour nos salariés et ne nous
permet pas d’accueillir du public. Ces 
nouveaux bassins vont vraiment faciliter le 
fonctionnement du Club, alléger nos frais. 
Et puis, nous allons enfin pouvoir organiser 
des compétitions de niveau N1. Ce sera 
une belle vitrine de notre Club, l’occasion 
de  nous faire connaître, de nous dévelop-
per et de faire découvrir ce sport méconnu
du grand public.
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En bref…
 Créé en 1987

 1er club français de kayak-polo
    en 2018 (classement FFCK)

 école de pagaie agréée Jeunesse
    & sport et labellisée EFCK et 
   « valides - handicapés, 
   pour un sport ensemble »

 301 licenciés

 3 salariés temps plein

 +13000 embarquements loisirs par an

6 poloïstes du CCA ont été sélectionnés en équipe de France pour le Championnat 
d’Europe qui a eu lieu fin août à Coimbra (Portugal) : Marion Robert, médaillée 
de bronze en U21F, Clotilde Lemasle, Céleste Louis et Tiffany Bazin, 4e en 
senior dames, Léo Dehainault et Marin Lagoutte (abs sur photo), 5e en U21H.

L’équipe masculine N2, 3e du Championnat de France de kayak-polo

Coachée par Thomas Thieulent, l’équipe féminine championne de France de 
kayak-polo 2019, composée de Clotilde Lemasle (capitaine), Dorothée Dedouche, 
Maéva Lozack, Marion Robert, Céleste Louis, Tiffany Bazin et Juliette Feys, 
s’envole pour la Sicile en Coupe d’Europe des Clubs les 21 et 22 septembre.

Dimanche 8 septembre
FORUM DES ASSOCIATIONS
Comme chaque année, les associations 
avranchinaises étaient réunies au haras et à la salle 
Duchesnay pour présenter leurs activités au public.

Lundi 2 septembre
RENTRÉE SCOLAIRE

Ils étaient 1268 élèves à reprendre le chemin des 
4 écoles (sur 7 sites) que compte la commune. 

Souhaitons-leur une bonne année scolaire !

Dimanche 25 ao t
COMICE AGRICOLE

Événement phare de l’élevage local, 
le Comice agricole d’Avranches organisait 
sa traditionnelle fête annuelle de l’élevage 

avranchin. Une occasion idéale de découvrir 
en famille les plus beaux représentants de 

races ovines, bovines et équines locales et de 
rencontrer les éleveurs du Sud-Manche.

Vendredi 23 et samedi 24 ao t
AFTER III
Pour la troisième année consécutive, une dizaine 
de groupes amateurs a animé le centre-ville lors 
de l’After qui se déroulait place Valhubert.

Dimanche 18 ao t
POLY NORMANDE
Seule épreuve cycliste normande, avec Paris-
Camembert, à pouvoir accueillir les équipes UCI 
PRO TOUR, la Poly Normande s’est à nouveau 
élancée de la place Carnot, sous les commentaires 
du légendaire speaker du tour de France, M. Daniel 
Mangeas. Pour sa 40ème édition, c’est le Manchois 
Benoit Cosnefroy qui a remporté la course.
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Avranches Magazine : 
En tant que chef de projet 
du futur aménagement 
de la place Carnot, quel 
diagnostic avez-vous posé ?
Damien Durvie : Cette place, à 
80% minérale, a l’apparence d’un 
vaste parking entrecoupé par deux 
routes départementales. Elle est 
bordée d’un front bâti homogène 
de la Reconstruction, d’une église 
imposante et d’un Jardin des 
plantes peu visible si on n’a pas 
connaissance de son existence. 
À partir de ce constat, je me suis 
rapidement rendu compte que c’est 
dans ce périmètre que je devais 
travailler.

AM : Quelles sont les 
exigences de la Ville ?
DD : La principale, c’est de 
maintenir les routes et les places 
de stationnement. Pas question 
de rejeter le statut de la place !
La seconde, c’est de redonner la 
place aux modes de transport doux 
et de sécuriser les piétons et les 
cyclistes.      

AM : Est-ce ce qui vous a motivé 
à répondre à cet appel d’offre ?
DD : C’est surtout l’ampleur du projet 
et l’ambition de la Ville de refaire de 
cette place de 1,6 ha un véritable 
lieu de vie, et pas seulement un 
parking.

AM : Comment avez-vous 
mené votre réflexion ?
DD : Je me suis attaché à optimiser 
l’espace pour concilier tous les enjeux 
de vie, que ce soit le transit routier, 
les arrêts de bus pour les collégiens 
et les touristes, le stationnement 
pour les visiteurs et les riverains, les 
événements organisés tout au long 
de l’année… L’idée, c’est aussi de 
donner une plus grande place au 
végétal, notamment aux abords du 
Jardin des plantes qui sort ainsi de 
ses murs et devient plus visible. Mon 
souhait, c’est vraiment d’apporter une 
métamorphose en cohérence avec 
les réalisations de la Ville pour créer 
une véritable identité communale.

       

              grand projet

LE RENOUVEAU 
DE LA PLACE 
CARNOT
Il y a tout juste un an, Avranches 
magazine annonçait le lancement 
d’une consultation auprès de plusieurs 
cabinets d’études pour repenser 
l’aménagement de la place Carnot. 
Le 20 juin dernier, le projet retenu par la 
Ville d’Avranches a été présenté en réunion 
publique. Entretien avec Damien Durvie, 
paysagiste-concepteur au sein du bureau 
d’études DCI Environnement de Rouen.

COMBIEN ÇA COÛTE ?
L’ensemble des travaux s’élève 
à 1,37M€, comprenant :
- les travaux préparatoires, préli-
minaires et de soutènement ; 
- la voirie et les espaces piétons ; 
- la signalisation ; 
- l’éclairage public 
- le mobilier urbain ; 
- les espaces verts et les plantations.
À cela s’ajoute les travaux d’as-
sainissement et des réseaux.

Ce projet est financé par l’Etat, la Région 
Normandie, dans le cadre de l’ap-
pel à projet « villes reconstruites », le 
Conseil Départemental de la Manche, 
au titre de la présence des RD7 et 
RD456, la Communauté d’aggloméra-
tion Mont Saint-Michel – Normandie, 
la Commune nouvelle d’Avranches et 
le Syndicat de Mutualisation de l’eau 
Potable du Granvillais et de l’Avranchin.

Végétalisée à 40%, la place Carnot participe à 
l’amélioration de la qualité de vie des habitants, 
contribue à l’embellissement urbain de la ville 
qui accueille de nombreux touristes chaque 
année, répond aux exigences environnemen-
tales urbaines et favorise la biodiversité en ville.

Sur l’esplanade du Jardin des plantes, 
la grande pelouse est propice à la 
détente, à la promenade et au jeu.

Second point de passage de la ville après 
la place Patton, la place Carnot devient 
un véritable espace multimodal.

La chaussée est modifiée pour réduire la 
vitesse sur les deux routes départementales, 
des pistes cyclables sécurisées sont amé-
nagées, l’accessibilité PMR est renforcée.

Les 153 places de stationnement sont maintenues et réparties en 2 zones : 
91 sur la place Carnot et 62 le long du parvis de l’église. La circulation pié-
tonne est aménagée sur l’ensemble de la place de façon à rejoindre aisément le 
centre-ville, les établissements scolaires alentours, le Jardin des plantes…

Plan de masse 
du projet

Le parvis de l’église Notre-Dame des 
Champs offre une nouvelle perspective
verdoyante et invite le passant à rejoindre 
le centre-ville historique. Des quais de bus 
sécurisés et aux normes sont mis en place.

Des travaux en
2 temps et 3 phases

 Dès cet automne : travaux 
sur les réseaux électriques, 
de télécommunication et 
d’assainissement ; mise aux 
normes du réseau d’eau potable.

 Début 2020 : travaux de 
réaménagement pendant 
12 à 14 mois, selon 3 phases :
1) Déviation des routes 
départementales puis 
aménagement du parvis de 
l’église et de la contre-allée
2) Aménagement du parking
3) Aménagement de l’esplanade 
du Jardin des plantes
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travaux

UNE RÉNOVATION NÉCESSAIRE POUR LA SALLE LENOËL
Du 19 août au 27 septembre, la salle Lenoël, située au Centre 

l’Esc’Halles place du Marché, s’est refait une nouvelle jeunesse. La rénova-
tion a été entièrement assurée par le Centre technique municipal et s’élève à 
20 000€ TTC. De quoi accueillir les associations dans de meilleures conditions.

MENUS TRAVAUX AU CANOË-CLUB
En juillet, des éviers ont été installés à l’extérieur des bâtiments, pro-

priétés de la Ville, nécessitant la création d’une dalle béton et l’alimentation 
en eau et en électricité. Ces travaux sont destinés aux centres aérés et autres 
structures de loisirs accueillis à la base de kayak.

POUR EN FINIR AVEC LE STATIONNEMENT SUR LES TROTTOIRS
Des bornes ont été mises en place dans plusieurs secteurs de la ville 

(rue Duhamel, Boulevard Foch, place du Tramway) afin de canaliser les 
espaces de stationnement, limiter les voitures sur les trottoirs et la gêne occa-
sionnée au niveau de plusieurs sorties de garage.

LES TRAVAUX DE L’ÉTÉ

UNE ENTRÉE D’HLM PLUS SÛRE
Début juillet, l’entrée HLM de Pont-Gilbert a été mise en sécurité par 

la pose de plots en béton anti-intrusion et d’une borne rétractable afin d’em-
pêcher les gens du voyage de pénétrer sur le site sans autorisation.

PAS DE VACANCES DANS LES ÉCOLES !
Comme chaque année, les agents du Centre technique municipal 

sont intervenus dans toutes les écoles pour des travaux de peinture, chan-
gements de fenêtres, changements de sols, modification et adaptation des 
espaces, création de classe pour l’école André Parisy…

ÇA ROULE POUR LES CYCLISTES !
Une piste cyclable a été créée rue du Dr Béchet, 

aux abords du collège Notre-Dame de la Providence, et 
des appuis vélo ont été installés rue de la Constitution, 
rue d’Islande à l’entrée du jardin Bergevin et rue Saint-
Gervais devant la bibliothèque.

du côté de Saint-Martin

Rénovation de la salle socio-culturelle 
UNE RÉUNION PUBLIQUE LE 5 NOVEMBRE
Datant des années 80, la salle 
socio-culturelle est énergivore et 
nécessite une rénovation totale. La 
Ville a donc fait appel à Mme Prigent  
architecte programmiste A.M.O, 
pour connaître la faisabilité du projet 
et trouver les meilleures solutions. 

Un diagnostic complet et différentes 
propositions de rénovation ont été pré-
sentés en avril. Une réunion publique 
aura lieu le mardi 5 novembre à 18h30 
à la salle de la Bourdonnière pour pré-
senter aux habitants le projet retenu 
par le conseil municipal.

Les joueurs de rugby et de football saint-martinais ont de quoi se réjouir : dès la rentrée 
prochaine, ils devraient profiter de vestiaires spacieux et confortables.

RETROUVEZ PP.6-7 
L’ENSEMBLE DES AIDES ET DISPOSITIFS DU CCAS dont vous pouvez désormais 

bénéficier en tant qu’habitants de la commune nouvelle 
d’Avranches - Saint-Martin.

Travaux réalisés en juillet-août par 
Eurovia pour un montant de 123 000€TTC.

 Réfection de la voirie en 
enrobé coulé à froid : 
résidences des Sources et 
du Bocage, allées des Lilas, 
du Bocage et des Sorbiers.
 Réfection des trottoirs : 

allée du Bocage, résidences 
du Château et du Bocage.
 Réfection des bordures : Jardin 

Renard et Portes du Quesnoy.
 Réfection en enrobé des 

entrées du parking du stade

Travaux réalisés par le Centre 
technique municipal, pour 
un coût de 16 800€ TTC.

 Remplacement de 54 têtes 
d’éclairage par des luminaires 
à LED rues du stade, 
de la mairie, de la Baie et rond-
point des Champs Jouaux.

C’EST CHEZ VOUS ?

GUY LEMARCHAND NOUS A QUITTÉS

Conseiller municipal à Saint-Martin des Champs 
depuis 2014 et responsable du service technique 
à l’hôpital d’Avranches, Guy Lemarchand 
était très apprécié au sein du Conseil où il 
était toujours présent et très actif. Il avait été 
un élément moteur du rapprochement des 
communes de Saint-Martin des Champs et 
d’Avranches et aurait tant souhaité participer 

davantage à la vie de la commune nouvelle. 
Guy Lemarchand est décédé des suites 
d’une maladie, mardi 3 septembre à l’âge de 
60 ans. MM. Lucas et Nicolas ainsi que le 
Conseil municipal et l’ensemble des agents 
communaux s’associent à la peine de sa 
famille et lui transmettent leurs sincères 
condoléances en ces douloureux moments.

BIENTÔT DE NOUVEAUX VESTIAIRES AU STADE

Suite à une concertation avec l’US 
Saint-Martin des Champs et le 
Rugby-Club Saint-Martin Avranches, 
le besoin d’une extension se faisait 
ressentir. Ce projet, qui s’ajoute 
aux travaux programmés dans 
les vestiaires actuels (peinture, 
menuiserie, électricité, plomberie…) 
et inscrits au budget 2019, a été
 

validé lors du conseil municipal du 
30 septembre. Trois vestiaires avec 
sanitaires, dont un pour les arbitres, 
un club-house et un préau pouvant 
accueillir 75 personnes devraient 
ainsi permettre aux deux clubs saint-
martinais de développer le sport 
féminin et d’accueillir les joueurs et
joueuses dans le respect des normes

actuelles, pour les entraînements, les 
plateaux et les matchs.



GILBERT GUÉRIN, PRÉSIDENT DE L’USAMSM
« Je suis conscient que les travaux coûtent très chers, mais ils étaient nécessaires. Il ne faut pas oublier 
que le Club est une vitrine de la Ville qui attire, à chaque match, un millier de spectateurs et de nombreux 
entrepreneurs. Ce stade est aujourd’hui un bel outil auquel nos joueurs vont faire honneur lors des matchs. 
De notre côté, nous investissons aussi 2M€, avec l’aide de la FFF, la Région Normandie et le Département 
de la Manche, dans un nouveau centre d’entrainement à la Plaine de jeux qui comprendra des vestiaires, une 
salle de soins, une de musculation… et trois nouveaux terrains, dont un synthétique. Les travaux démarreront 
prochainement et devraient durer un an. »

                         travaux
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Cet été, le stade René Fenouillère a fait 

« pelouse neuve » !
Après les travaux réalisés dans les tribunes et les vestiaires, la 
remise en état du terrain d’honneur complète la réfection du stade 
emblématique des Bleus de l’US Avranches Mont Saint-Michel.

Dans son projet global de rénovation 
du stade, c’était au tour du terrain 
d’honneur de faire peau neuve 
cet été. Dès le début d’année, 
Jérôme Chapalain, directeur du 
Centre technique municipal, s’est 
lancé dans la maîtrise d’œuvre 
du chantier, en commençant par 
la rédaction du CCTP selon les 
normes AFNOR ‘terrain de grand 
jeu engazonné’. « Les exigences 
de la Fédération française de 
football sont très importantes, à 
ce niveau de compétition, nous 
explique Jérôme Chapalain. Types 
de substrats, drainage, pente, 
dimension des abris de touches…, 
tout est très précis. » Après un 
appel d’offres lancé en mars, 
ce sont les entreprises Sparfel, 
spécialiste des sols sportifs, Pigeon 
TP et Perdreau Arrosage qui ont été 
retenues pour réaliser le chantier.

 
« Notre terrain qui avait plus de 50 
ans ne répondait plus du tout aux 
normes des terrains du championnat 
de football National. Nous avons donc 
dû tout reprendre, du nivellement 
des fonds de forme à l’installation de 
nouveaux buts et abris de touche, en 
passant par un système d’arrosage 
automatique plus économe.  » 

Pour autant, pas question de tout 
jeter. Les anciens équipements, 
encore en bon état, vont être 
réinstallés à la Plaine de Jeux à 
Saint-Martin des Champs. Les 
3 500m3 de terre décapée y sont 
également stockés pour une 
utilisation ultérieure, permettant ainsi 
de valoriser les déblais du chantier. 
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POINT DE VUE D’ÉLUS 

Denis Laporte, 13e vice-président de 
la CAMSMN délégué aux Services à 
la personne / équipements sportifs, 
Maire de Ducey - Les Chéris
« Le stade Fenouillère est le seul 
capable d’accueillir des compétitions 
nationales en football et de l’athlétisme 
sur notre territoire. Il est donc 
nécessaire de le maintenir à un bon 
niveau et important pour la CAMSMN
de s’inscrire dans le projet global de 
rénovation porté par l’USAMSM. »

Christian Cossec, adjoint délégué au 
sport, à la vie associative et 
aux jumelages
« Le stade Fenouillère est une réalisation 
du début des années soixante. 
Depuis cette date, la piste d’athlétisme 
a remplacé la piste en cendrée. 
En revanche, le terrain et les vestiaires 
étaient restés inchangés. La ville a 
entrepris des travaux très importants, 
depuis 2014, en lien avec les 
associations utilisatrices et le lycée. 
La mise à neuf du terrain d’honneur, 
rendue possible par l’effort très 
important consenti par la ville et la 
communauté d’agglomération, vient 
clore la rénovation du stade. 
Nous voilà dotés aujourd’hui, d’un outil 
conforme à ce qui est attendu dans le 
sport de haut niveau »

Jérôme Chapalain, 
directeur du Centre 
technique municipal

Démarrage des travaux : décapage de la terre végétale
Transport de la terre végétale 
à la Plaine de jeuxDécapage de la terre végétale

Nivellement des fonds de 
forme à l’aide de nivelleuse

Mise en place de l’arrosage 
automatique

Des dalles de béton sont coulées pour 
installer les futurs abris de touche

Les compacteuses entrent en action.

« Nous aurions pu récupérer les 
eaux pluviales pour l’arrosage, mais 
l’installation était trop coûteuse. » 
Des travaux qui s’élèvent à 
500 000€ TTC, financés à moitié 
par la Ville, propriétaire des lieux, 
et par un fonds de concours de 
la CAMSMN, et qui font suite à la 
remise aux normes des vestiaires 

et à la construction de la tour de 
chronométrie réalisées en 2016. 
Entamé le 17 juin, le chantier s’est 
achevé le 7 août avant de laisser la 
pelouse pousser pour accueillir son 
premier match, le 13 septembre, qui 
a vu la victoire des bleus.
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À l’image de ce qui se pratique déjà 
au sein de l’école Camille Claudel 
de Saint-Martin*, la commune nou-
velle d’Avranches souhaite s’inscrire 
dans une démarche d’alimentation 
saine et durable. Soucieuse d’of-
frir la même prestation à tous les 
Avranchinais, elle réfléchit à un retour 
en régie municipale et a donc man-
daté le cabinet Agriate Conseil pour 
réaliser une étude d’impact. « Entre 
Avranches et Saint-Martin, nous 
sommes face à deux modèles très 
différents de restauration scolaire, 
nous explique Olivier Gras, directeur 
de mission au sein du cabinet spé-
cialisé. Le but n’est pas de tirer vers 
le bas la prestation saint-martinaise, 
mais d’harmoniser l’ensemble. »

UNE CUISINE DÉCENTRALISÉE
À l’heure actuelle, les cantines 
des écoles Pierre Mendès-France, 
Jacques Prévert et André Parisy 
sont approvisionnées par un 
prestataire extérieur, Convivio. 
Les repas sont élaborés dans 
les cuisines de ce fournisseur 
d’Avranches, livrés en liaison 
froide et réchauffés dans chaque 
école par du personnel municipal. 

Selon Annie Parent, adjointe délé-
guée à la culture et à l’éducation, 
« nous ne remettons pas en cause 
notre prestataire actuel. Cette entre-
prise locale a l’avantage de bien 
connaître le personnel de cantine 
des différentes écoles de la Ville 
et répond de façon très réactive à 
nos besoins. Cependant, les équi-
pements des cuisines de l’école 
Pierre Mendès-France arrivent en 
fin de vie et nécessiteront d’être 
renouvelés, le réfectoire de l’école 
A. Parisy n’a plus la place d’accueil-
lir tous les élèves… Il nous semble 
donc opportun de nous poser les 
bonnes questions avant de lancer 
des travaux de rénovation ou d’in-
vestir dans du nouveau matériel. »

TROIS HYPOTHÈSES POSSIBLES
Le cabinet Agriate Conseil a identifié 
trois scénarios. L’un qui consisterait à 
faire supporter à la cantine de Saint-
Martin l’élaboration des repas de toutes 
les écoles, le deuxième qui serait de 
remettre en fonctionnement la can-
tine de l’école Pierre Mendès-France 
pour les trois sites avranchinais, le 
troisième, de faire appel à la restau-
ration du lycée Littré. Selon Olivier 
Gras, cependant « la première solu-
tion n’est pas vraiment envisageable 
car je ne pense pas que l’équipe de 
restauration de Saint-Martin soit en 
capacité de produire les repas pour 
tout le monde sans mettre en danger 
la qualité de sa prestation actuelle. Se 
tourner vers le lycée n’est pas exclu 
mais nécessite d’aller plus avant 
dans les contacts établis à ce jour. »

Réinstaller une cuisine centrale à 
l’école Pierre Mendès-France néces-
site des travaux de rééquipement et 
de mise aux normes, la mise en place 
d’une équipe, une nouvelle organisa-
tion, une mutualisation des achats 
avec la cantine de Saint-Martin... 
« C’est un projet qui nécessite une 
réflexion à moyen et long terme. » 
L’heure est donc à la réflexion. Affaire 
à suivre…

* restaurant scolaire que nous vous avons 
présenté dans le n°20 d’Avranches magazine

Si dans les écoles maternelles, la 
pause méridienne est consacrée 
au repas et à la sieste ou à un 
temps calme, pour les écoles 
élémentaires d’Avranches*, il en 
va différemment. Les élèves de CP 
et CE1 peuvent choisir de jouer 
dans la cour surveillée par du 
personnel communal ou de suivre 
une activité spontanée encadrée 
par un animateur, selon les attentes 
des enfants. Jeux de société ou 
collectifs, lectures, dessins… 
rythment ainsi la pause après le 
déjeuner. Les élèves de CE2 et CM 
ont, quant à eux, la possibilité de 

s’engager sur une activité encadrée 
par des animateurs municipaux ou 
des prestataires extérieurs. Les 
activités, proposées gratuitement, 
changent à chaque vacance 
scolaire. Au programme : vélo, 
judo, handball, radio, relaxation, 
mangas… Pour gérer ces temps 
d’activités périscolaires (TAP), 
une référente est identifiée dans 
chaque école pour faire le lien entre 
les parents et les enseignants et 
harmoniser les projets périscolaires 
et pédagogiques.

*l’école Camille Claudel fonctionne différem-
ment et propose les TAP de 14h45 à 16h.

L’ouverture d’une nouvelle classe 
CE2-CM1 a nécessité l’installation 
d’une nouvelle structure mobile. 
Deux enseignantes à mi-temps par-
tagent cette nouvelle salle.

Pour la 2e année, les enfants de 
moins de 3 ans sont accueillis au 
sein d’un dispositif spécifique de 
18 enfants maximum. Il n’en existe 
que trois dans la Manche, les deux 
autres étant à Saint-Lô et Cherbourg.

Grâce à un projet conçu pour les 
tout-petits, chaque enfant peut 
évoluer à son rythme en termes de 
socialisation, de motricité, de lan-
gage, de propreté…

C’est déjà la 3e rentrée pour les 
enfants de 6 à 10 ans et de 10 à 
12 ans, respectivement scolari-
sés en classe externalisée IME 
à l’école Sainte-Marie et Pierre 
Mendès-France. Encadrées par des 
enseignants de l’IME, ces classes 

complètent celles proposées aux 
6-10 ans, à Parisy depuis 1985 
et aux 13-15 ans, au collège La 
Chaussonnière depuis 2015. Une 
opportunité pour tous les enfants 
de s’ouvrir aux autres quelles que 
soient les différences. 

                       écoles

Vers une nouvelle
restauration scolaire ? Le temps périscolaire réorganisé

Une classe supplémentaire à Parisy

Un dispositif d’accueil des - de 3 ans à Maupassant

Vif succès pour les classes externalisées inclusives

Dans un souci d’harmonisation des prestations de restauration 
scolaire au sein de la commune nouvelle, une étude d’impact 
est en cours afin d’identifier les solutions possibles.

Depuis la rentrée, l’école se termine à 15h45 et la pause méridienne 
a été étendue à 2 heures, consacrées à diverses activités.

C’EST NOUVEAU

C’EST TOUJOURS EN PLACE
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POUR ALLER PLUS LOIN…
Promulguée le 1er novembre 2018, 
la loi EGalim pour l’équilibre 
des relations commerciales 
dans le secteur agricole et une 
alimentation saine et durable, 
exige pour la restauration 
collective scolaire publique :

 50% de produits durables 
ou sous signes d’origine et de 
qualité (dont des produits bio) 
à partir du 1er janvier 2022 ;
 l’interdiction des bouteilles 

d’eau, des touillettes et des 
pailles en plastique dès 2020 ;
 l’interdiction des contenants 

alimentaires de cuisson, de réchauffe 
et de service en plastique en 2025.

Cuisine de Saint-Martin.
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Saviez-vous que l’un des plus impor-
tants fonds de langue anglaise en 
France se trouve à Avranches ? Il 
compte 3 000 volumes, classés en 
romans, biographies, histoire, récits 
de voyage, périodiques, livres jeu-
nesse et miscellanées, légués par 
la communauté anglaise à la Ville 
d’Avranches en 1913. Ces ouvrages 
faisaient partie d’une bibliothèque 
attenante au temple anglican rue de 
Bouillant, qui a vraisemblablement 
fonctionné de 1870 à 1902.

UNE COMMUNAUTÉ 
ANGLAISE TRÈS ACTIVE
Fuyant la révolution industrielle, 
près de 300 familles anglaises se 

seraient installés dès 1815 à 
Avranches, attirés par la douceur du 
climat et la qualité de vie de la petite 
cité normande. Ce sont des familles 
aisées, des artistes, des religieux, 
des militaires, qui s’installent dans 
les beaux hôtels particuliers de la 
rue de la Constitution et du boule-
vard du Sud (= Foch), mais aussi des 
nurses et des femmes de chambre 
qui proposent leurs services aux 
Avranchinais. Appréciés des locaux, 
ces nouveaux arrivants sont très actifs 
dans la vie locale : ils développent 
les courses hippiques, le cricket, 
le théâtre, participent aux fêtes 
locales et mettent en place la pre-
mière bibliothèque de prêt de la Ville.

Ils apportent un style de vie nou-
veau et contribuent à leur façon 
au “rayonnement touristique” de la 
région. Si certains ont fait leur vie ici, 
comme en atteste le carré anglais 
du cimetière, la plupart ont préfé-
ré rejoindre les villes balnéaires 
alors à la mode en 1890, Granville 
et Dinard.

UNE PREMIÈRE AU SCRIPTORIAL
L’exposition, proposée pour la pre-
mière fois par le service des musées 
et du patrimoine, permet de valori-
ser ce fond exceptionnel, depuis 
lors conservé à la bibliothèque patri-
moniale, et d’apporter un éclairage 
sur la vie des Anglais à Avranches 
à cette époque. Thèmes qui seront 
repris le samedi 18 janvier 2020, 
lors de la Nuit de la Lecture, avec 
gâteaux, chocolat et thé. Of course !

Certains suivent un parcours tout 
tracé, sans excès, ni fausse route. 
D’autres, au contraire, le ponctuent 
d’expériences et de rencontres 
étonnantes et enrichissantes. C’est 
le cas de Jean-Luc Leservoisier. 
Cet historien de formation, né à 
Brécey en 1947, est entré dans 
la fonction publique territoriale 
comme bibliothécaire dès le début 
de sa carrière, d’abord à Lanester 
puis à Cherbourg. En 1986, il est 
nommé responsable de la biblio-
thèque municipale d’Avranches. 
Dès lors, commence pour Jean-Luc 
Leservoisier une double mission : 
celle de conserver et promouvoir 
les fonds de lecture publique de 
la bibliothèque Edouard Lehéricey 
(ouverte 4 ans plus tôt place Saint-
Gervais) et les fonds anciens 
conservés à la bibliothèque patri-
moniale de l’hôtel de ville.

D’EXPOSITIONS EN RENCONTRES
Soutenu par Elisabeth Lucas, 
adjointe aux affaires culturelles, 
très vite, Jean-Luc Leservoisier 
travaille main dans la main avec 
la jeune association des Amis de 
la bibliothèque et du livre dont la 
vocation est de promouvoir la lec-
ture à travers des rencontres avec 
des auteurs, des lectures publiques 
ou des expositions. « J’ai toujours 
été passionné par les rencontres 
entre les auteurs, les illustrateurs 
et le public. Dans une petite ville 

comme Avranches, on doit aller 
chercher le public et l’organisation 
d’événements est un bon vecteur 
d’échanges. » S’enchainent alors 
de nombreuses manifestations : la 
Fureur du livre, les Boréales, les 
Rencontres du samedi matin, le 
Printemps des poètes… L’occasion 
de faire connaître aux Avranchinais 
la littérature nordique, des poètes, 
des écrivains locaux, des artistes… 

En 2003, il participe à l’informa-
tisation des 30 000 volumes que 
possède la bibliothèque. « Un tra-
vail titanesque réalisé en 2 mois et 
demi seulement. » se souvient-il. 
À ses heures perdues, si tant est 
qu’il en ait eu, Jean-Luc Leservoisier 
anime aussi le cercle de lecture de 
l’Université Inter-âges.

UN DEVOIR DE MÉDIATION
Parallèlement, dès 1989, il décide 
de faire profiter le public des manus-
crits désormais présentés dans un 
lieu de conservation extraordinaire. 
À son arrivée en effet, est lancé 
un vaste programme de sauve-
garde des manuscrits, attaqués 
par les moisissures et les insectes. 

L’ancienne bibliothèque s’offre une 
cure de désinfection complète et 
une chambre forte climatisée, inau-
gurées en mai 1989. « Le fonds 
ancien est une extraordinaire 
vitrine pour la Ville d’Avranches. 
Signalés dans les guides Michelin, 
ils suscitent beaucoup de visites. » 
Plusieurs fois par semaine, Jean-Luc 
Leservoisier reçoit de grands cher-
cheurs français et étrangers, des 
personnalités telles que Umberto 
Eco, MM. Chirac, Douste-Blazy, 
De Villepint, des étudiants, des 
historiens, des enfants… Il orga-
nise de nombreuses expositions 
qui connaissent un vif succès. « À 
l’été 1990, on a reçu 2 000 visiteurs 
en trois semaines », s’étonne-
t-il encore. En 1992, Jean-Luc 
Leservoisier lance des stages de 
calligraphies pour le public animés 
par des professionnels. En 2004, 
il quitte la bibliothèque qui passe 
dans l’intercommunalité. Il travaille 
alors sur le contenu scientifique 
d’un projet de musée, le Scriptorial, 
qui ouvre en 2006. Dès 2010, 
Jean-Luc Leservoisier est nommé 
conservateur des fonds anciens 
avant de prendre sa retraite deux 
ans après. « Toute ma vie, j’ai eu 
un devoir de passeur, plus encore 
que de conservateur. J’ai travaillé 
dans un environnement prestigieux 
et j’ai eu la chance d’être entendu 
des grands érudits. Je n’ai vraiment 
pas eu le temps de m’ennuyer. »

La littérature anglaise sera à l’honneur au Scriptorial durant 
tout l’hiver. Mais pas n’importe laquelle ! Celle offerte à la Ville 
par la communauté anglaise installée au XIXe siècle à Avranches.

    APPEL AUX DONS
Le service des musées est à la recherche de livres d’auteurs anglais, traduits ou 
non, pour approvisionner le coin lecture mis en place au cœur de l’exposition.

 Scriptorial - Place d’Estouteville
 Coin lecture, espace jeune public, 
 livret jeux, visites guidées

Du 19 octobre 2019 au 7 mars 2020

« Oh my book ! 
Lumière sur le fonds 
anglais d’Avranches »

De 1986, date de son arrivée à la bibliothèque 
d’Avranches, jusqu’à son départ à la retraite 

en 2012, Jean-Luc Leservoisier n’a eu de cesse 
que de faire connaître au plus grand nombre 

le patrimoine manuscrit de la Ville.

Jean-Luc Leservoisier
Un bibliothécaire au service de la médiation

LE FONDS 
ANCIEN EST UNE 
EXTRAORDINAIRE 
VITRINE POUR LA 
VILLE D’AVRANCHES.
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              associations

Une nouvelle association 
pour Saint-Gervais

Rencontre avec Loïc Houssard, 
président d’une nouvelle association 
destinée à préserver et valoriser 
la basilique Saint-Gervais.

Loïc Houssard, 
président de 
l’association.

Le 4 juillet dernier, une quinzaine de 
personnes a lancé l’« Association 
Saint-Aubert : du Mont Saint-Michel 
à Saint-Gervais » afin de collecter 
des fonds pour financer, en partie, 
les travaux de rénovation de la 
basilique Saint-Gervais engagés 
en 2010. « Notre but, c’est de lui 
redonner sa place centrale dans 
l’histoire puisque la basilique est un 
élément majeur d’Avranches du fait 
de son histoire, mais surtout parce 
qu’elle abrite un trésor », nous 
explique Loïc Houssard.

DE L’ÉGLISE À LA BASILIQUE
Érigée à l’emplacement d’un édi-
fice très ancien, vraisemblablement 
de l’époque carolingienne, l’église 
Saint-Gervais est construite au XVIIe 

siècle. Entre 1843 et 1852, grâce 
au don d’une riche paroissienne, 

les murs de la nef, du chœur et 
des transepts sont remontés pour 
agrandir l’église vers l’est. Entre 
1891 et 1898, le clocher d’origine 
est remplacé par la tour actuelle, 
dans laquelle est installé en 1900 
un carillon composé de 23 cloches, 
toujours en fonctionnement. De style 
néoclassique, cette nouvelle église 
est élevée au rang de basilique 
mineure en novembre 1894 puis 
inscrite à l’inventaire supplémen-
taire des Monuments Historiques le 
16 février 2006.

DES TRAVAUX NÉCESSAIRES
Atteinte par la mérule, une importante 
campagne de restauration de 
l’édifice commence en 2010. La 
Ville engage alors 1,5M€ de travaux 
pour éradiquer le champignon 
dévastateur et repeindre le chœur. 
Selon le président de la toute jeune 
association, « il est aujourd’hui 
nécessaire de terminer les peintures 
des plafonds. En lien avec le curé 
et la Ville qui est propriétaire des 
lieux, nous aimerions aussi faire 
rénover les retables des chapelles, 
le baptistère et mettre en valeur le 
trésor. Nous espérons mobiliser le 
plus d’Avranchinais possible. »

LE TRÉSOR DE 
SAINT-GERVAIS
Entre 1913 et 1933, l’archiprêtre Prospère 
Cornille crée un petit musée paroissial qui de-
vient le « trésor de Saint-Gervais ». Dans une 
salle au sud du clocher-porche, il rassemble 
une multitude d’objets et des pièces d’orfèvre-
rie liturgique inutiles au culte.
La pièce maîtresse de ce trésor est la relique 
de saint Aubert, évêque d’Avranches et fon-
dateur, en 708, du premier sanctuaire dédié 
à saint Michel sur le Mont. Portant, selon la 
légende, la marque du doigt de l’archange 
saint Michel, le crâne est à l’abri dans un reli-
quaire spectaculaire, réalisé en 1895 par l’or-
fèvre Trioullier & Fils.
Aujourd’hui, ces collections sont gérées par le 
service de Conservation des Antiquités et Ob-
jets d’Art de la Manche, qui inventorie réguliè-
rement les collections et veille à leur bon état 
de conservation. Le 25 juillet dernier, le crâne 
de saint Aubert a fait l’objet d’un examen et 
prélèvement osseux pour datation au carbone 
14 par des chercheurs du CRAHAM de Caen.

Si la Ville d’Avranches mise sur 
les circulations douces à travers 
les différents chantiers qu’elle 
entreprend, l’association Vélocité 
en est un véritable partenaire 
puisqu’elle encourage l’utilisation 
de la bicyclette comme moyen de 
déplacement, à travers plusieurs 
animations au sein de la Maison 
du vélo, des écoles ou encore du 
Centre l’Esc’Halles (cf. Avranches 
magazine n°20).

Passionné de vélo, Philippe 
Lhermitte, l’unique salarié de l’as-
sociation depuis 2018, y consacre 
pas mal de temps et d’énergie.

Malgré un planning chargé en 
animations, réparations et ventes 
de vélos d’occasion, auquel 
s’ajoutent les subventions et 
aides diverses, l’association a 
toutes les peines pour vivre et 
rémunérer un emploi à temps 
complet. Elle a donc présenté un 
projet de développement de son 
action auprès du Fonjep qui vient 
de lui accorder une subvention 
rétroactive de 3 ans. « Nous 
recevons beaucoup de monde, 
l’association marche bien mais 
ne génère pas assez de chiffre 
d’affaires pour assurer mon salaire, 
nous explique Philippe Lhermitte. 

Ce fonds est vraiment d’un grand 
secours puisqu’il finance un tiers 
de mon poste jusqu’en 2021. Il va 
me permettre de me consacrer 
pleinement à mon métier d’anima-
teur et développer les projets de 
l’association. C’est une sorte de 
reconnaissance de l’Etat pour notre 
travail et ça fait du bien. »

QU’EST-CE QUE 
LE FONJEP ?
Le Fonds de coopération de la 
jeunesse et de l’éducation popu-
laire (Fonjep) est un organisme 
cogéré par l’État, les collectivités 
et les associations depuis 1964. 
Véritable levier du développement 
des projets associatifs de jeunesse 
et d’éducation populaire, il gère 
notamment le dispositif « poste 
Fonjep », qui finance l’emploi de 
salariés qualifiés permanents, 
lié à un projet de développe-
ment d’une association, dans le 
cadre d’un contrat de 3 ans.

Des soutiens 
financiers existent

Votre association rencontre des difficultés financière ? 
Pourtant, des aides existent pour soutenir les projets 

associatifs. Ainsi, alors que l’association Vélocité 
fourmille d’idées au sein de la Maison du vélo, 
un poste Fonjep vient de lui être attribué pour 
pérenniser son emploi et les actions en cours.

Philippe Lhermitte
salarié de Vélocité

 La Maison du Vélo
 1 allée Léa Campain
 Ouvert lundi de 10h à 12h30,
 mercredi de 14h à 17h,
 le 1er samedi du mois de 14h à 17h30.
 velociteavranches.org
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groupes

Avranches avec Vous (Guénhaël Huet, Rozenn Leroy, 
Isabelle Mazier, Alain Morazin, Emilie Seillé, Marcel Siri)
avranchesavecvous@gmail.com

Améliorer l’aide alimentaire, au service de tous : 
un enjeu majeur pour la commune nouvelle
Située rue des Sorbiers, la Maison du partage, anciennement 
centre Abbé Pierre, continue sa mutation. Les travaux 
avancent dans le bon tempo et les nouveaux locaux 
devraient être ouverts d’ici la fin de l’année. 

La Maison du partage va permettre d’améliorer l’aide 
alimentaire pour les 760 personnes et familles bénéficiaires. 
Grâce à l’implication des bénévoles et des partenaires, 
les associations de l’ASACA et des Restos du Cœur vont 
pouvoir poursuivre leurs missions dans de meilleures 
conditions. Dans le cadre du projet de centre social, il 
s’agit de pérenniser et de développer les activités autour 
de l’alimentation, avec une cuisine partagée et des espaces 
de vie.

L’Etat, la Caisse d’Allocations Familiales et le département 
de la Manche ont accompagné ces travaux, pour un 
cofinancement total de près de 80%. Ce projet est le fruit 
de plusieurs années de travail et de co-construction avec 
les associations.

Travaux de la salle Lenoël 
La salle Lenoël a fait peau neuve pendant l’été. Utilisée 
par de nombreuses associations, sa réfection s’avérait 
nécessaire. Dans la poursuite de l’amélioration de l’accueil 
de la mairie mais aussi de la modernisation de nombreux 
bâtiments, jardins, rues d’Avranches et de Saint-Martin 
des Champs, la commune nouvelle bouge, au service de la 
qualité de vie.

Animations de Noël de fin d’année
Fruit d’un partenariat étroit entre l’association « Bougez 
avec Avranches » et la Ville d’Avranches, les animations 
de Noël seront une nouvelle fois au rendez-vous. 
Du repas des aînés de Saint-Martin des Champs jusqu’au 
marché de Noël d’Avranches, la fin d’année va être riche en 
événements. 

POUR UNE VILLE ENCORE 
PLUS BELLE 
Le groupe « Aimons Avranches Saint-Martin ! »

Dans le précédent Avranches magazine, nous avions 
exprimé nos inquiétudes sur le projet d’aménagement 
de la place Carnot, et nous avions notamment émis des 
craintes sur l’avenir de la salle Victor Hugo. Quelques 
semaines avant la publication de ce texte, nous avions 
posé la question en conseil municipal.

Le maire avait alors, comme à son habitude, évité 
de répondre, se contentant d’indiquer que le sujet 
n’existait pas et qu’aucun contact n’avait été pris avec les 
acquéreurs de l’hôtel restaurant du Jardin des plantes, et 
porteurs d’un projet à vocation touristique. Nous savons 
aujourd’hui que cela est faux et que le maire, une fois de 
plus, dissimule la réalité du projet et dissimule la vérité.

Des contacts ont bien été noués avec les promoteurs 
d’un projet hôtelier «haut de gamme», composé de 
86 chambres, doté d’espaces de loisirs  et d’espaces de 
réunions qui englobent la salle Victor Hugo.

Ce projet n’est évidemment pas présentable aux 
Avranchinais quelques mois avant les élections car il 
revient à les priver purement et simplement de l’accès à 
la salle polyvalente, lieu emblématique de la ville depuis 
1977 et équipement très utilisé par les associations 
de toutes natures et par les Avranchinais eux-mêmes, 
notamment pour l’organisation de cérémonies familiales.

Le dossier est donc tenu secret mais les discussions 
se poursuivent... Il est intéressant de constater que 
la même méthode a été utilisée par le Président de la 
Communauté d’agglomération au sujet de la vente de 
l’Ecoparc de Tirepied qui défraie aujourd’hui la chronique 
et qui livrera bientôt ses secrets... Il en sera  de même 
pour l’aménagement de la place Carnot et l’avenir de la 
salle Victor Hugo qui, eux aussi, sortiront de l’ombre et 
livreront leurs secrets.

LES OMBRES DE LA PLACE 
CARNOT : ACTE 2
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AUTOP’AVRANCHES,
8 rue du Pot d’Etain, Avranches. 
02 33 68 55 70 / 06 03 09 70 28.
autopavranches@gmail.com
Mardi et vendredi, 18h30-19h30. 
Mercredi, 14h-15h. Samedi, 11h-12h.

AUTOP’
AVRANCHES

L’auto-école 
Autop’Avranches 

aide et accompagne 
les conducteurs 
qui passent (ou 
repassent) leur 

permis B. Découvrez 
également leur 

session de remise à 
niveau du code (sur 

inscription).

   

 nouveaux commerces

de nouveaux 
commerces 
vous ouvrent 
leurs portes !

AVRANCHES KEBAB HOUSE,
2 rue Saint-Saturnin, Avranches. 02 33 69 79 26.
Du lundi au jeudi, 11h30-14h30/18h-22h. 
Vendredi et samedi, 11h30-14h30/18h-23h. 
Dimanche, 18h-22h.

AVRANCHES 
KEBAB HOUSE

Avranches Kebab 
House propose 

une sélection 
de kebab, 

tacos, panini et 
cheeseburger. 

Profitez de cette 
cuisine rapide à 

déguster sur place 
ou à emporter 

avec soi.

BOUCHERIE LEMARCHAND,
3 rue des Trois Rois, Avranches. 02 33 48 44 87.
Du mardi au samedi, 8h-13h/14h30-19h30. 
Dimanche, 9h-13h.

BOUCHERIE
LEMARCHAND 

Privilégiant 
les viandes locales, 

cette boucherie 
prépare des viandes 

farcies, plats 
cuisinés, saucisses 

et charcuterie
maison ainsi

que des plateaux
pour plancha,

pierrade et
raclette.

YUKKA,
15 rue de la Constitution, Avranches. 02 33 58 68 72.
  : Yukka Avranches /  : Yukka_Boutique 
Lundi, 14h30-18h30. Du mardi au jeudi, 10h-13h/14h-19h. 
Vendredi et samedi, 10h-19h

YUKKA
Une nouvelle 

boutique multi-
marque rien 

que pour vous 
mesdames 

du 36 au 48 ! 
Retrouvez 
un accueil 

personnalisé et 
des vendeuses à 

l’écoute de vos 
envies.

OBIONE,
8 rue du Docteur Gilbert, Avranches. 
02 33 58 01 66.  : Obione Restaurant.
Lundi, 12h-13h30. Du mardi au jeudi, 12h-13h30/19h-20h30. 
Vendredi et samedi, 12h-13h30/19h-20h45.

OBIONE
L’Obione, c’est 
un restaurant 

contemporain à 
l’esprit nature. Au 

menu : des produits 
frais cultivés 

localement, des 
poissons issus de 

la pêche durable et 
un salon pour vos 

cocktails privés. 

GRAND CAFE DE L’UNION,
2 place Littré, Avranches. 02 33 58 00 44. 

 : Grand Café de l’Union
Du lundi au samedi, 8h-19h.

GRAND CAFÉ 
DE L’UNION

Le Grand Café de 
l’Union change de 
propriétaire. Avec 

une carte renouvelée 
régulièrement, cette 
brasserie historique 

d’Avranches propose 
une cuisine de 
qualité et faite 

maison.

LA MAISON DU SMARTPHONE,
6 rue de la Constitution, Avranches. 
02 33 51 88 92 / lmds.avranches@gmail.com.

 : La Maison du Smartphone Avranches
Du mardi au Samedi, 10h-12h/14h-19h.

LA MAISON DU 
SMARTPHONE

Grâce à cette 
nouvelle boutique, 

faites réparer 
votre téléphone ou 

tablette. Profitez 
aussi de leur espace 

de vente dédié 
aux accessoires et, 

prochainement, 
de téléphones 

reconditionnés.



OCTOBRE  

FESTIVAL VIA AETERNA
JUSQU’AU 6 OCTOBRE
Haras, église Notre-Dame des Champs, théâtre.
Programme et réservation : via-aeterna.com

BROCANTE
DIMANCHE 6 OCTOBRE, 8H-18H
MARCHANDS PROFESSIONNELS 
Place Valhubert

EXPOSITION DE VOITURES ANCIENNES
DIMANCHE 6 OCTOBRE, 10H-12H
Place Littré

SEMAINE BLEUE
DU 7 AU 13 OCTOBRE
ANIMATIONS À DESTINATION DES SÉNIORS
Programme et information : avranches.fr

RANDONNÉE GOURMANDE
SAMEDI 19 OCTOBRE
Saint-Martin des Champs

SALON BIEN VIVRE AU NATUREL
DU 25 AU 27 OCTOBRE
Salle Victor Hugo

NOVEMBRE

BROCANTE
DIMANCHE 3 NOVEMBRE, 8H-18H
MARCHANDS PROFESSIONNELS 
Place Valhubert

EXPOSITION 
DE VOITURES ANCIENNES
DIMANCHE 3 NOVEMBRE, 10H-12H
Place Littré

RÉUNION PUBLIQUE
MARDI 5 NOVEMBRE, 18H30
PROJET DE RÉNOVATION DE LA SALLE SOCIOCULTURELLE
Salle de la Bourdonnière (Saint-Martin des Champs)

LES PETITS CURIEUX 
EN AUTOMNE
MERCREDI 6 NOVEMBRE, 16H
ANIMATION JEUNE PUBLIC
Scriptorial

COLLECTE DE SANG
JEUDI 7 NOVEMBRE
Salle Victor Hugo

COMMÉMORATION 
DE L’ARMISTICE DE 1918
LUNDI 11 NOVEMBRE
Place Littré

CONCERT CHORALE BASQUE
LUNDI 11 NOVEMBRE
Salle socioculturelle
Saint-Martin des Champs

BOURSE AUX JOUETS
MARDI 19 ET MERCREDI 20 NOVEMBRE
Salle Victor Hugo

CONCERT DU JEUDI
JEUDI 28 NOVEMBRE, 19H
Mairie

DÉCEMBRE

CÉRÉMONIE À LA MÉMOIRE DES MORTS 
D’AFRIQUE DU NORD
JEUDI 5 DÉCEMBRE
Place d’Estouteville

TÉLÉTHON
VENDREDI 6 ET SAMEDI 7 DÉCEMBRE
Parking Leclerc et salle socioculturelle (Saint-Martin des Champs)
Place Littré (Avranches)

ANIMATIONS DE NOËL
DU 7 DÉCEMBRE 2019 AU 5 JANVIER 2020
PATINOIRE, MARCHÉ DE NOËL, MANÈGE, DÉCORATIONS ET ILLUMINATIONS
Place Littré

COLLECTE DE SANG
JEUDI 26 DÉCEMBRE
Salle Victor Hugo

ET AUSSI…

OH MY BOOK!
LUMIÈRE SUR LE FONDS ANGLAIS D’AVRANCHES
EXPOSITION DU 19 OCTOBRE 2019 AU 7 MARS 2020
Scriptorial

FOOTBALL

US AVRANCHES 
MONT-SAINT-MICHEL
DATES POUR LES PROCHAINS MATCHS 
EN CHAMPIONNAT NATIONAL 
(LE VENDREDI SOIR À 20H) :
18 OCTOBRE : USAMSM – SC TOULON
8 NOVEMBRE : USAMSM – USL DUNKERQUE
29 NOVEMBRE : USAMSM – FC VILLEFRANCHE
20 DÉCEMBRE : USAMSM – US CRÉTEIL

TEMPS
FORT

TEMPS
FORT

TEMPS
FORT

TEMPS
FORT

agenda

www.avranches.fr

l’équipe 
à bientôt!

d’


